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Orthographe : féminin des noms et des adjectifs 

 
Rappel :    
 
® Le nom 
 
F Dans le groupe nominal, le nom commande généralement l’accord 
 
- du déterminant 
- de l’adjectif 
 
è  Le grand cheval  américain (mascul in s ingul ier )  
 
è  La grande jument  américaine ( féminin s ingul ier )  
 
è  Les grands chevaux  américains (mascul in plur ie l )  
 
F Le nom est masculin ou féminin (il s’agit du genre) 
 
 
® Le féminin des noms 
 
a) règle générale 
 
F On ajoute un –e à la forme écrite du masculin. 
 
 un employé  è  une employée 
 un étudiant  è  une étudiante 
 
F Certains noms sont terminés par –e au masculin comme au féminin, c’est le 
déterminant qui indique le genre. 
 
 è  Un / une art iste 
 è  Le / la l ibra ire 
 è  Mon / ma camarade 
 
 
b) modification orthographique et phonétique (à l’oral, le son qu’on entend) 
 
F On peut distinguer deux cas : 
 
 
1) La présence du –e n’entraîne pas de modification phonétique (au niveau du son) 
 
 un ami  è  une amie 
 un inconnu  è  une inconnue 
 un Espagnol  è  une Espagnole 
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2) la prononciation change 
 
 un candidat  è  une candidate   

un Angla is  è  une Angla ise 
 un boulanger è  une boulangère 
 
F Au féminin, le –n est prononcé : 
 

 Mascul in Féminin 
 

- ( ien) è  - ( i )enne 
 

Un chien 
 
è  Une chienne 
 

-on è  -onne Un espion è  Une espionne 

 
 Mascul in Féminin 
 

- in è- ine 
 

Un cousin 
 
è  Une cousine 
 

-a in è  -a ine Un Mexicain è  Une Mexicaine 

-an è- ane 
Un Persan 

mais :  paysan 
è  Une Persane 
è  paysanne 

 
F Au féminin, la syllabe finale est modifiée 
 

-teur è -teuse ou -teur è -trice 

 
acheteur è  acheteuse 
menteur è  menteuse 

 
directeur è  d irectr ice 

acteur è  actr ice 

-eur è  -euse 

chanteur è  chanteuse danseur è  danseuse 

-f  è  -ve 

fugit i f  è  fugit ive veuf è  veuve 

-e è  -esse 
t igre è  t igresse 

maître è  maîtresse 
hôte è  hôtesse 

et aussi d ieu è  déesse 
 
F Autres cas 
 

1) le féminin est un nom différent : 
 
un homme    è  une femme  un neveu è  une nièce 
 
un oncle è  une tante   un cheval è  une jument etc. 
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2) certains noms n’ont pas féminin 

 
è  un auteur, amateur, compositeur, architecte, écr ivain, témoin, médecin, etc.  
 
3) quelques noms n’ont pas de masculin 
 

è  Une v ict ime, une sour is, une grenoui l le, etc. 
 
4) certains noms ont le même radical, mais des terminaisons différentes : 
 

un compagnon  un héros   un serviteur 
è  une compagne è  une héroïne  è  une servante 
 
un loup 
è  une louve etc. 

 
 
 
 
® Le féminin des adjectifs 
 
a)  Règle générale 
 
F On ajoute un –e à la forme écrite du masculin : 
 
 grand è  grande 
 
F mais beaucoup d’adjectifs ont une forme unique : 
 
 è  rouge, calme, faci le, tranqui l le, jeune, propre, etc. 
 
b)  Adjectifs variables à l’écrit seulement 
 
 Pour tous ces adjectifs, la prononciation ne change pas au féminin : 
 
1) règle générale (ajout du –e) 
 
Masculin Féminin 
 
absolu 

 
è  absolue 

carré è  carrée 
poli è  pol ie 

      mais favori è  favorite 
dur è  dure 
général è  générale 
espagnol è  espagnole 
civil è  civi le 
direct è  directe 
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2) Cas particuliers : changement d’orthographe 
 
F doublement de la consonne finale au masculin 
 
- les adjectifs en –el 
 
 exceptionnel è  exceptionnel le 
 tradit ionnel  è  tradit ionnel le 
 
- et quelques autres 
 
 parei l   è  parei l le  nul è  nul le 
 net  è  nette 
 
F accent grave sur le –e 
 
 fier  è  f ière  cher è  chère 
 amer  è  amère 
 
 
F Tréma sur le –e des adjectifs terminés par –gu 
 
 aigu  è  aiguë  ambigu    è  ambiguë 
 
F les adjectifs 
 
 grec è  grecque     turc    è  turque       publ ic è  publ ique 
     
c)  Adjectifs variables à l’oral et à l’écrit 
 
Pour tous ces adjectifs, la prononciation change au féminin 
 
1) Le –e entraîne la prononciation de la consonne finale du masculin 
 
F les adjectifs terminés par –d, -t, (i)er 
 
Masculin Féminin 

grand 
rond 

è  grande  
è  ronde  

petit 
prudent 
brillant 

è  petite 
è  prudente  
è  bri l lante 

étranger 
premier 

è  étrangère 
è  première 
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F les adjectifs terminés par –s ou –et 

 
Mascul in Féminin 

 
gris 

 
è  gr ise 

chinois è  chinoise  
mais :       

bas è  basse  
gros è  grosse  
épais è  épaisse 
  
 
complet 

 
è  complète  

inquiet è  inquiète  
secret è  secrète 

mais :  
muet è  muette 
coquet è  coquette 
 
 
 
2) Au féminin, le –n est prononcé 
 

 
 
F avec doublement de la consonne 

 
 Mascul in Féminin 

-on è  onne bon 
mignon 

è  bonne 
è  mignonne 

-) i )en è  ( i )enne 
européen 

ancien 
è  européenne 
è  ancienne 

 

 

 Mascul in Féminin 
 

-un è  une 
 

brun 
 
è  brune 
 

-in è  ine 
voisin 

enfantin 
è  voisine 
è  enfantine 

 
-ain è  aine 

 

prochain 
américain 

è  prochaine 
è  américaine 

-an è  ane part isan 
 

è  part isane 
 

mais paysan è  paysanne 
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3) Modification de la consonne ou de la syllabe finale 
 

 Mascul in Féminin 

 
-f è  ve 

neuf 
posit i f  

 
è  neuve 
è  posit ive 
 

-eux è  euse ° 
mais 

affreux 
vieux 

 
è  affreuse  
è  v iei l le 
 

-c è  che 
et 

blanc 
franc 
frais 

è  blanche 
è  franche 
è  fraîche 

-teur è  -teuse menteur è  menteuse 

-teur è  tr ice observateur 
interrogateur 

è  observatr ice 
è  interrogatr ice 

- eur è  euse  * joueur 
moqueur 

è  joueuse 
è  moqueuse 

-eau è  el le 
nouveau 
jumeau 

è  nouvel le 
è  jumelle 

-ou è  ol le 
fou 

mou 
è  fol le 
è  mol le 

 

F Les adjectifs beau, nouveau, vieux ont deux formes au masculin singulier : 
  

devant une consonne 
 

devant une voyelle ou un h muet 

un nouveau manteau è  un nouvel appartement 
un beau tableau è  un bel homme 
un vieux chien  è  un viei l  ami 
-------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
° quelques adjectifs terminés par –x : 
 
doux è douce  roux è rousse  faux è fausse 
 
Attention : 10 adjectifs en –eur ont un féminin en –eure : 
 
antérieur è  antérieure  infér ieur è  infér ieure   

mei l leur è  mei l leure  extérieur è  extérieure 

intérieur è  intér ieure   ultér ieur è  ultér ieure 

postérieur è  postérieure supérieur è  supérieure 

majeur è  majeure   mineur è  mineure  


